

BULLETIN MENSUEL

de

l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing*Fondée le 20 Juin 1913**Administration et Correspondance* : 33, rue de l'Hôtel-de-Ville, MORET-SUR-LOING (Seine-et-Marne)

Chèques postaux : Paris 569.34

Abonnement annuel (avec le *Bulletin* trimestriel) : 12 fr. ; pour les Membres de l'Association : 10 fr.**823 Membres****AVIS IMPORTANT**

En raison des décisions adoptées en séance du 10 janvier 1932, il n'y aura pas d'excursion officielle en février ; conformément au règlement, la séance mensuelle aura lieu le *lundi 8 février 1932*, à 20 h. 30 précises, à l'Hôtel de Ville de Moret.

**Excursion complémentaire du groupe Fontainebleau-Moret
en Forêt de Fontainebleau, le dimanche 14 février***Botanique, Cryptogamie*

Le rendez-vous est fixé à 13 heures 30, au poste forestier de La Garenne de Gros Bois, sauf mauvais temps ; l'excursion sera dirigée par MM. le D^r DUCLOS et FAUVELAIS.

Séance du dimanche 10 janvier 1932, à Moret-sur-Loing

Présidence de MM. Ch. FAUVELAIS et E. SOUDAN

M. Charles FAUVELAIS, Président sortant, ouvre la séance et adresse ses vifs remerciements à ses collègues du Bureau pour leur collaboration au cours de l'année qui vient de s'écouler ; il est heureux de constater, comme on le verra plus loin par la Situation morale, que l'Association ne cesse de prospérer, il fait des vœux pour que, malgré les difficultés matérielles du moment, notre belle Association maintienne son rang qui la classe parmi les plus actives et les plus importantes Sociétés scientifiques françaises, et il invite M. E. SOUDAN, Président pour 1932, à prendre place au fauteuil présidentiel.

M. E. SOUDAN prononce l'allocution suivante :

MES CHERS COLLÈGUES,

« Lorsque j'appris, lors de la réunion du Conseil d'Administration du 25 septembre 1931, que l'état de santé de notre collègue et ami Louis BOBIN, ne lui permettait pas d'accepter pour 1932 le fauteuil présidentiel et que, par le jeu des traditions, j'allais être appelé à la Présidence de notre Association, mon premier mouvement fût, je

ne vous le cache pas, un mouvement de recul ; je me sentais insuffisamment préparé par une simple année de Vice-Présidence, et ce n'est que sur l'insistance affectueuse de mes collègues du Bureau que je me suis trouvé dans l'obligation de laisser poser ma candidature.

« Aussi, reprenant les anciennes traditions, je ne puis me dérober à ce « pensum » de l'allocution présidentielle ! Je vous dirai, mes chers Collègues, combien votre décision m'a profondément ému. Modeste préhistorien, mais préhistorien convaincu, je ne pensais jamais être un jour désigné pour la fonction à laquelle vos suffrages viennent de m'appeler.

« Je puis, en tout cas, vous assurer de mon dévouement le plus absolu. Malgré des occupations professionnelles très absorbantes auxquelles ma situation ne me permet pas d'échapper, je ferai tout ce qu'il me sera possible pour coopérer à l'œuvre de nos collègues, ne voyant que ce seul but : la prospérité de notre chère Association.

« Pénétré de l'intention des rédacteurs de nos Statuts, qui ont voulu, par une Présidence annuellement renouvelée, apporter chaque année à l'Association des idées nouvelles, les suggestions que j'aurai à vous proposer seront naturellement du domaine de la Préhistoire. Notre très beau *Bulletin trimestriel* de 1931 contient précisément deux travaux de Préhistoire, qui ont, j'ose le dire, fait une véritable sensation dans le monde scientifique, et en particulier à la *Société préhistorique française*, puisque plusieurs membres de cette importante Société ont sollicité spontanément leur adhésion à notre Groupement.

« C'est pour nous une joie immense de voir des savants, qui ne nous connaissent que par nos Publications, venir grossir le nombre de nos collègues. Cela prouve en quelle estime sont tenues nos Publications dans les milieux scientifiques.

« Mais ces adhésions seront encore plus nombreuses le jour où nos nouveaux collègues se joindront à nos excursions, et constateront avec quelle aimable camaraderie ont lieu ces réunions toujours si intéressantes.

« Aussi, nous efforcerons-nous de donner à nos excursions un attrait toujours plus vif, permettant à tous d'y prendre part, chacun dans sa propre spécialité, mais on ne pourra pas m'en vouloir si j'insiste cette année plus particulièrement sur le chapitre de la Préhistoire.

« Mes chers Collègues, je vous remercie encore de la sympathie que vous m'avez témoignée, et avec l'aide de mes collègues du Bureau, dont la tâche est souvent ingrate, je consacrerai tous mes efforts au développement et à la prospérité de notre belle Association des Naturalistes de la Vallée du Loing !

De chaleureux applaudissements ont accueilli les paroles de MM. Ch. FAUVELAIS et SOUDAN.

Après l'adoption du procès-verbal de la dernière séance, le Président donne la parole à M. L. WEIL, Secrétaire général, pour la lecture de la Situation morale de l'Association, au cours de l'année 1931.

**Situation morale de l'Association des Naturalistes
pour l'année 1931**

MESDAMES, MESSIEURS,

CHERS COLLÈGUES,

« Nous avançons. Au cours de l'année 1931, nous avons enregistré 146 adhésions nouvelles, c'est un joli progrès. Merci à tous ceux qui contribuent à l'essor de notre Association, à tous ceux qui songent à notre « Arbre des Naturalistes », qui va, espérons-le, être planté un jour prochain en forêt de Fontainebleau, pour fêter notre millième membre.

« Comme tous les ans, malheureusement, nous avons à déplorer la mort d'un certain nombre de nos collègues : Eugène ACHERAY, E. DUVOCELLE, Maurice FROT, Anselme LENOBLE, Eugène MOUQUET, Jean-Marie ROCHE, Marie TRÉVENON, J. THIRION, enfin M^{me} Léon DUCLOS, mère du D^r P. DUCLOS, notre bibliothécaire-archiviste.

« Un certain nombre de nos amis ont été l'objet de distinctions honorifiques; nous relevons en 1931 : une nomination au grade de Chevalier de la Légion d'Honneur, une au Mérite maritime, cinq de nos collègues ont été nommés Officiers d'Académie ; un, Officier de l'Instruction publique ; nous avons relevé enfin une croix du Mérite agricole.

« Les démissions ont été cette année relativement plus rares, l'intérêt présenté par nos publications est certainement une cause de la diminution des défections. De toutes manières il y a toujours quelques collègues qui nous quittent parce qu'ils quittent eux-mêmes la région.

« Mais à côté de cela nous enregistrons certaines compensations très appréciées de notre trésorier. Ce sont en premier lieu, l'aide apportée par les collègues qui se font inscrire en qualité de membres à vie et qui, pour cette année, sont au nombre de six : M^{me} AUDINET-GIBERT, MM. le D^r F. CATHÉLIN, Jean DALMON, le D^r J. MAHEU, le P^r H. RIBAUTI et C. SKYRIANOS.

« N'oublions pas les collègues qui, portant un intérêt tout spécial à l'Association, se font inscrire en qualité de membres donateurs ; ainsi que ceux qui joignent à leur cotisation une contribution volontaire, si légère soit-elle, et qui ont apporté cette année un appoint supplémentaire de 240 francs.

« Enfin quelques collègues ont adressé certaines sommes pour les publications : MM. l'abbé NOUËL 120 francs ; Ch. FAUVELAIS 100 francs ; P. LESME 20 francs et SOUDAN 10 francs ; à tous un cordial merci.

« Je veux dire deux mots au sujet de nos publications ; j'ai déjà exprimé l'an dernier ce que j'en pensais, je n'y reviendrai pas, j'adresse un appel à tous nos collègues : *la plus petite remarque, la note en apparence la plus infime mérite toujours d'être notée et communiquée* à notre dévoué gérant des publications. C'est de cette « poussière de communications » que se compose la Science. Plus tard, le bibliographe et le compilateur arriveront à l'aide de ces éléments à élaborer de fructueux travaux.

« Notre autre moyen d'activité, les excursions, constituent toujours un point noir pour le Secrétaire général. Les programmes pour cette année ont été rares et il a fallu déployer toute notre ingéniosité pour bâtir quelque chose de stable. Je dois particulièrement remercier notre collègue GAUTHIER qui a fait en cette matière un intéressant effort.

« Grâce à l'activité du Dr M. ROYER, nous avons vu sortir cette année, notre insigne attendu depuis longtemps par nombre de nos collègues. Simple, ne rappelant en rien le type banal de ces sortes d'agrafes, il se voit trop peu encore. Ces deux feuilles entrelacées constituent notre signe de ralliement et elles doivent figurer à la boutonnière de tout Naturaliste de la Vallée du Loing digne de ce nom.

« Parmi les manifestations où s'est déployée cette année l'activité de notre Association, il faut citer l'exposition mycologique du 4 octobre à Fontainebleau qui remporta un très grand succès. Cela constitue pour la Société une excellente propagande dont les résultats sont loin d'être négligeables.

« Il est vrai que l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing est très connue et très appréciée dans la région de Fontainebleau, d'abord parce que les *Travaux*, plus diffusés qu'on ne le croit, mettent en valeur et font connaître au point de vue scientifique la forêt de Fontainebleau. Ensuite, il ne faut pas l'oublier, le groupe mycologique et son sympathique chef, notre Président d'honneur, M. L. DUROUA ont fait et font encore énormément pour la diffusion des Sciences naturelles. Aux yeux du public, notre Association et le groupe mycologique ne font qu'un. La plupart des membres du groupe font d'ailleurs partie, depuis de nombreuses années, de notre Société et certains en sont des piliers.

« Depuis plusieurs siècles, d'ailleurs, la forêt de Fontainebleau a tenté l'activité des naturalistes de la région parisienne. Entomologistes, botanistes, géologues, etc..., y ont travaillé et y travaillent encore, car le champ d'action est vaste et les sujets nombreux. Du reste, en dehors de toute considération scientifique, la forêt de Fontainebleau, attire tout ceux — et il y en a plus d'un — qui, tellement épuisés par les sollicitations de notre vie actuelle, ont besoin

de temps à autre de se retremper en respirant l'air et en se plongeant dans le silence de ces bois qui constituent malgré leur situation excentrique une des perles de notre Vallée du Loing.

L. WEIL.

On procède ensuite à l'admission des Membres présentés à la dernière séance.

Présentations. — M^{me} François DERVILLERS, institutrice, Puiset, par Nemours (Seine-et-Marne), présentée par M. L. WEIL ; commissaires-rapporteurs : MM. L. BOUCHER et le D^r M. ROYER.

M. Vincent LE NEVÉ, 129, rue de Paris, Neuilly-sur-Marne (Seine), présenté par M^{me} P. DUCLOS ; commissaires-rapporteurs : M^{me} B. DAVID et M. L. MURIAUX.

M. Louis MÉNARD, boulanger, 48, Grande-Rue, Moret-sur-Loing (Seine-et-Marne), présenté par M. le D^r M. ROYER ; commissaires-rapporteurs : MM. A. BADINIER et L. CAMARD.

M. Georges RENARD, préparateur en pharmacie, 32, Grande-Rue, Moret-sur-Loing (Seine-et-Marne), présenté par M. le D^r M. ROYER ; commissaires-rapporteurs : MM. L. ROBINET et L. WEIL.

M^{me} Ginette ROBINET, 7, villa Hersent, Paris (15^e), présentée par M. Albert ROBINET ; commissaires-rapporteurs : MM. le D^r P. DUCLOS et le D^r M. ROYER.

M. Emmanuel SCHMIDT, architecte, 10, rue Pierre-Dan, Fontainebleau (Seine-et-Marne), présenté par M. le D^r M. ROYER ; commissaires-rapporteurs : MM. J. CESSÉLIN et H. ROBLIN.

M. Maurice TARRIDE, électricien, 52, avenue de Valenton, Ville-neuve-Saint-Georges (Seine-et-Oise), présenté par M. le D^r M. ROYER ; commissaires-rapporteurs : M. R. CLAIN et M^{me} JURIE.

Exonération. — M. Paul CENDRIER s'est fait inscrire en qualité de Membre à vie.

Distinctions honorifiques. — Le Président a la très vive satisfaction d'annoncer :

1^o Que notre collègue Lucien CHOPARD vient d'être nommé Directeur du Vivarium du Muséum national d'Histoire naturelle.

2^o Que notre collègue Ernest PICARD, de Recloses, vient d'être promu Chevalier de la Légion d'Honneur.

Correspondance. — M. le P^r Paul LEMOINE, Directeur du Muséum national d'Histoire naturelle, remercie le Conseil d'Administration des félicitations qui lui ont été adressées lors de sa nomination à la Direction du Muséum et « il sera heureux de resserrer les liens qui relient cette active Société au Muséum ».

Subventions. — Le Trésorier annonce qu'il a reçu de la Ville de Moret un mandat de cinquante francs et une somme égale de la Ville de Montigny-sur-Loing, à titre de subvention pour l'exercice 1931.

Des remerciements ont été adressés au Conseil municipal de ces deux Villes, qui ont témoigné le plus vif intérêt à l'Association depuis sa fondation.

Changements d'adresse. — M. Jacques DIGARD, Poligny par Nemours (Seine-et-Marne).

M. Pierre DROUET, 88, rue de Lévis, Paris (17^e).

M. Roger GRADVOL, 20, rue Alfred-de-Vigny, Paris (17^e).

M. Emile LINET, 17, avenue Clémenceau, Bry-sur-Marne (Seine).

M. Théophile LAURENT, « Le Grand Orme », Ingré (Loiret).

Nécrologie. — Le Président annonce avec regrets le décès de notre collègue, le D^r V. PASQUET, qui faisait partie de l'Association depuis 1922.

Démisions. — MM. BONNEAU, FROMONT, GONON, M^{mes} THIERRY et PERROT-AVY ont adressé leur démission.

Radiation. — M. Pierre GIRARD, de Vernou, est radié pour refus de régler la cotisation.

EXCURSIONS POUR L'ANNEE 1932

L'Assemblée adopte le programme ci-dessous des excursions pour 1932.

13 mars, Montargis, excursion archéologique, sous la direction de MM. E. SOUDAN et Roland STEINMETZ.

10 avril, Villemandeur, excursion préhistorique et archéologique, sous la direction de M. R. GAUTHIER.

8 mai, Paley, Nanteau, excursion botanique, entomologique, mycologique et préhistorique, sous la direction de MM. FAUVELAIS et WEIL.

12 juin, Déjeuner-Anniversaire.

10 juillet, Vallée de l'Orvanne, excursion préhistorique, sous la direction de M. E. SOUDAN.

14 et 15 août, Bellegarde et les étangs de Combreux (forêt d'Orléans), excursion entomologique, botanique et mycologique, sous la direction du D^r M. ROYER.

11 septembre, Poligny et le Beauregard, excursion botanique, entomologique et préhistorique, sous la direction de M. E. SOUDAN.

9 octobre, Les Cleux-Boismorand, excursion botanique, entomologique, mycologique et préhistorique, sous la direction de M. R. GAUTHIER.

Les chefs d'excursion sont instamment priés d'adresser au Gérant du *Bulletin* le programme détaillé portant toutes indications d'itinéraire et de ravitaillement, au plus tard le *premier du mois précédant l'excursion*, afin de pouvoir être imprimé et distribué en temps utile.

Afin de donner toute satisfaction aux collègues qui désirent participer à de petites excursions locales, avec le minimum de frais, il a été décidé de faire appel aux divers collègues spécialistes (botanistes, entomologistes, mycologues, préhistoriens, etc.), qui accepteraient de diriger des excursions dans leur région.

Il est laissé à chacun toute l'initiative possible ; le programme de ces excursions complémentaires sera annoncé dans le *Bulletin mensuel*, pourvu que chacun des chefs d'excursion adresse au plus tard son programme détaillé dans les cinq premiers jours du mois précédant l'excursion.

Répertoire de Bibliographie générale du Bassin du Loing

par le Dr Maurice ROYER

III. — Botanique Générale

1) — *Traité*s généraux (suite)

- 1860 RAVIN (Eugène), Catalogue méthodique et raisonné des plantes qui croissent naturellement dans le département de l'Yonne; *Bull. Soc. Sc. hist. et nat. dép. Yonne*, XIV, [1850], pp. 40-325.
- 1861 COSSON (E.) et GERMAIN (E.), Flore descriptive et analytique des environs de Paris... ; Paris, Victor Masson, 2^e édit., 1861.
- 1863 GILLET et MAGNE (J.-H.), Nouvelle Flore française. Descriptions succinctes et rangées par tableaux dichotomiques des plantes qui croissent spontanément en France et de celles qu'on cultive en grand ; Paris, Garnier frères, 1863, in-12.
- 1864 BAUTIER (Alexandre), Tableau analytique de la Flore parisienne... ; 10^e éd. Paris, Asselin, 1864.
- 1865 VERLOT (Bernard), Le Guide du Botaniste herborisant. Conseils sur la récolte des plantes, la préparation des herbiers, l'exploration des stations de plantes phanérogames et cryptogames et les herborisations aux environs de Paris, dans les Ardennes, la Bourgogne, le Doubs, la Provence, la Corse, le Languedoc, les Pyrénées, l'Isère, les Alpes, l'Auvergne, les Vosges, au bord de la Manche, de l'Océan et de la mer Méditerranée ; Paris, Baillière et fils, 1865.

- [Fontainebleau, pp. 300-311 ; Moret, pp. 322-323 ; Hépatiques de Fontainebleau par GRONLAND, p. 203 ; Lichens de Fontainebleau par NYLANDER, p. 304 ; Champignons par LÉVEILLÉ].
- 1866 RAVIN (E.), Flore de l'Yonne, catalogue des plantes croissant naturellement ou soumises à la grande culture dans le département ; 2^e édit., Auxerre, 1866.
- 1867 MOREAU, Flore du Sénonais et supplément à la Flore de l'Yonne ; *Bull. Soc. Sc. hist. et nat. dép. Yonne*, XXI, [1867], pp. 361-407.
- 1866 FOURCY (Eugène DE), Vade-mecum des herborisations parisiennes..... ; 2^e édit., Paris, Delahaye, 1866, xii et 275 p.
- 1867 GILLET et MAGNE (J.-H.), Nouvelle Flore Française..... ; 2^e édit., Paris, Garnier frères, 1867.
- 1872 FOURCY (Eugène DE), Vade-mecum des herborisations parisiennes..... ; 3^e édit., [comprenant lse Mousses et les Champignons], Paris, Delahaye, 1872, xi et 309 p.
- 1873 MOREAU, Carte botanique de l'Yonne ; *Bull. Soc. Sc. hist. et nat. dép. Yonne*, XXVII, [1873], pp. 18-59.
- 1874 BAUTIER (Alexandre), Tableau synoptique de la Flore parisienne d'après la méthode adoptée dans la Flore française de MM. LAMARCK et DE CANDOLLE, contenant tous les végétaux vasculaires de nos environs et la description des familles et des genres disposés d'après la nouvelle classification de M. DE CANDOLLE, suivi d'un vocabulaire renfermant la définition des mots techniques employés dans cet ouvrage et d'un Guide du Botaniste pour les herborisations aux environs de Paris ; 15^e éd., rev. et corr., Paris, Asselin, 1874.

(à suivre).

L'Administrateur-Gérant,
D^r Maurice ROYER.

Achevé d'imprimer le 20 janvier 1932.